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我是湖南人，最早在郑州上大学，1985年考上
中科院大学研究生后，就一直住在北京。我在北京完成

了研究生学业，并成了中科院最年轻的老师。29岁时，我
患眼疾失明，经历了人生最痛苦的阶段。然而，经过不懈的

努力，我不仅坚持完成中科院的教学工作，而且成为哈佛大
学建校300多年来第一位获得MPA（公共管理硕士）学位的
外国盲人学生，当选了联合国残疾人权利委员会副主席，成

为了全国政协委员。2000年，我当选了“北京十大杰出青
年”。2013年，我又入选为当年的“北京榜样”。

我对北京有着深厚的感情，这里见证了我人
生最大的挫折，同样也是我跌倒重新站起来

的地方。
作为一名盲人，我对推动残疾

人无障碍工作情有独钟。上
世纪 90 年代初，我第

一个将盲道

和红绿灯的语音导盲ISO国际标准翻译成中文。我还积极
参与各项无障碍建设工作，多次前往地铁、机场、剧院、旅
游景点、车站等处，体验盲道和其它无障碍设施的状况，呼
吁对盲人出行安全的保障。

2008 年北京奥运会前，我当选为北京首届“两岸五地
奥运之友”。2007年，我在担任北京奥组委志愿者工作顾问
时，将哈佛大学所学公共服务管理知识运用到了志愿者管
理和教学中。当时，在志愿者培训中，我负责的是教授“英
语”和“跨文化沟通”。我认为，作为志愿者，仅仅有一口流
利的英语是远远不够的，最重要的是要有一颗平等待人的
心，真诚、善意地对待来自五湖四海的人，无论他是健全的
还是残疾的。这些理念及培训，在后来都取得不错的效果。

当你在乘坐北京地铁时，是否关注过用英文报的站
名？这当中也有我的贡献。2008年，我提交了一份“关于举
办高水平奥运会，北京地铁应提升英语报站水平的提案”。
当时，北京地铁英文报站有一些不太标准甚至错误的地
方，我深感这与北京国际化大都市的水平不匹配，特别是

当时北京奥运会马上要举办了，这样的英文报站
水平，不利于提升中国的国际形象。我的提议得到了
北京市有关方面的积极回应，还邀请我前去座谈，随后
这一状况有很大改善。

现在的北京，在城市道路中，为方便盲人行走，修建了盲
道；在建筑物方面，大型公共建筑以及小区居民楼，修建了
许多方便乘轮椅残疾人和老年人出入的坡道和无障碍设
施。总的来看，无障碍设施和各类面向残疾人的辅助设
施的建设，还有不少可以改进和提升的地方。我看到了
很多的进步，同样今后也会不断用自己的努力来推
动北京无障碍设施更大的改进。

（作者为全国政协委员、九三学社
中央常委、中国科学院大学教授、
中国盲协副主席。本报记
者 叶晓楠整理）

“谢谢政府给我送来救助金，让我这次血透的费
用有了着落。”崔亚君感激地说。3月 25日，丰台区云
岗街道负责人及社区的同志来到306医院，看望社区
因患尿毒症住院的崔亚君，并将筹措的 5000 元现金
和慰问品送到他手中，这让崔亚君一家备感温暖。

崔亚君生病后，与父亲相依为命的小菁媛担负
起了照顾爸爸的责任。今年 2 月中旬，崔亚君病情
恶化，小菁媛将父亲送至 306 医院抢救。到银行取
钱，到药店取药，接送父亲透析，安排父亲在医院
的起居生活……小菁媛像个“小大人”，承受着这个年
纪不该有的压力，生活极为艰苦。

崔亚君介绍，自己原来在燕山石化工作，前几年
下岗失业。他39岁才有了小菁媛，一直视女儿为掌上
明珠，“她以前从没洗过衣服没做过饭，我生病后她就

开始学着做饭。”崔亚君说，每次提到做饭，女儿都是
一脸的骄傲。这时，小菁媛津津乐道地说起自己的厨
艺，一旁的崔亚君却眼眶泛红。

崔亚君说，女儿喜欢跳舞，但是自己生病后，女儿
很长时间没有跳过舞。“为了女儿，再苦再累我也要坚
持下去，自己一定积极配合治疗，与病魔作斗争，早日
出院。”崔亚君告诉前来看望他的街道负责人。

据云岗街道民政科负责社会救助的工作人员李
江介绍：街道领导在得知社区居民崔亚君患尿毒症住
院透析后很重视，非常关心崔亚君的病情和家庭情
况，专门指示为崔亚君一家解困。目前失学的小菁媛
已回到学校读书，街道下一步将积极协调有关医疗和
民政部门争取政策上的补助，帮助崔亚君一家渡过
难关。

本报电 近日，2015 年北京市新农村
建设新闻发布会召开。会上，北京市农委
副主任李成贵表示，2015年将启动500个村
庄开展美丽乡村建设，年内完成减煤换煤
120万吨、8500亩村庄绿化美化、5万户煤
改电、10 万户换气任务和 8 万户农宅抗震
节能改造等任务。

在绿化建设方面，北京市将研究制定
“一绿、二绿、五河十路”同地同树同政策的
制度，全面完成平原百万亩造林任务，再新
增造林面积12万亩左右。在流域水系治理方
面，大力推进污水治理三年行动计划，建设
38 条生态清洁小流域，治理水土流失面积
400 平方公里，认真做好南水北调受水区地
下水压采、回补工作。

完成百项疏堵 倡导绿色出行
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本报记者 赵鹏飞

北 京 交
通的几个“老大难”堵

点，今年将得到重点治理。来自
北京市交通委的消息，今年将大力推

进北京疏堵工程、城市道路大修、道路慢
行系统改造及公共自行车系统建设，计划
完成疏堵工程100项。其中，东三环双井桥、
国贸桥、机场高速五元桥、京哈高速豆各庄
桥、东五环平房桥等几个“老大难”堵

点，将通过调整出入口、增加车道以
及提高周边道路通行能力的

方式疏堵。

“今年北京将完成疏堵工程 100 项，
其中30项疏堵工程被列入市政府实事任
务。”北京市交通委路政局道路项目中
心副主任王栋表示，根据道路繁忙情
况，重点工程包括：提升政务服务中心
周边道路通行能力、拓宽机场高速五元
桥东瓶颈路段、改造东三环双井桥北

（外环） 拥堵节点、完善京哈高速 （出
京方向） 豆各庄道路进出口等。

王栋解释称，今年年内，位于西三
环六里桥桥区西南侧的北京市政务服务
中心将启动运行，因此将提前拓宽政务

中心周边路段，提升区域通行能力。再
如，北京首都机场高速进京方向目前的
车流量已是设计流量的 4 倍，2014 年进
京方向日平均交通流量增至18万辆，交
通拥堵已成为常态化。因此，今年将适
当压缩中央隔离带宽度和两侧路外空
间，缓解交通拥堵。

据悉，自2003年起，北京共完成调整
道路出入口、建设公交港湾及站台、改造
过街设施、施划公交专用道等 1677 项疏
堵工程，对缓解部分道路的交通拥堵起
到了一定作用。

已完成疏堵工程1677项已完成疏堵工程1677项

针对北京城市步道及非机动车道不连续、宽度不足
等问题，北京已经连续3年开展慢行系统工程建设，对影
响市民步行及骑车出行的问题进行持续集中整治。今
年，北京市计划实施慢行系统改造100公里，其中，东城
南锣鼓巷地区、西城天桥地区、海淀五道口地区、奥运
中心区等列入整治重点区域。

据北京市交通委路政局城市道路养护中心介绍，今年将按照“化零
为整”的工作思路，为确保整体治理效果，通过市区联动，共同治理，
突出区域整体效果。具体整治措施包括：将对道路路口及非机动车道施划
彩色专用道及标识，提示通行路权，统一步行自行车系统治理内容及标准，
明确彩色通行带及标识施工要求，在较宽的路口设置行人过街安全岛等。

自2013年起，北京市交通委路政局开始对慢行系统进行改造，目前
已完成三里河、什刹海等三环内重点区域以及地铁沿线的天坛东路、东

单北大街、平安里西大
街及工体北路等共454公
里道路的步行自行车系
统整治，在官园桥、广

安门桥、平
东桥、燕莎
桥、长虹桥
等 11 个 立
交桥下路口
增设了彩色
自行车专用
通行带。

慢行系统改造100公里

为倡导绿色出行、缓解交通拥堵，北京市交通
委路政局城市道路养护中心副主任殷远飞表示，今
年北京将再新增1万辆公共自行车，总量达到5万辆

以上，网点主要以轨道线为轴，覆盖3公里范围内主
要的办公区、商业区和住宅小区。

近年来，北京市积极建设和推广公共自行车服
务系统，自 2011 年至 2014 年，已建成 4 万辆规模的
公共自行车服务系统，遍及东城、西城、朝阳、丰
台、石景山、通州、大兴、平谷等区域。其中，主
城区和郊区县车辆数各有2万辆。另据调查显示，北
京市民租车骑行比较活跃，目前全市办卡总量 28万
多张，车与卡之比约为 1∶7，工作日日均使用周转
4.76次，全市累计租车2000万人次。

相关负责人表示，今年年底，力争使用市政一
卡通的市民可在全市“通存通取”。也就是说，持有
一卡通的用户，无论在哪个区县都可以刷卡租车。
此外，今年3月份，北京市交通委已正式推出北京公
共自行车微信服务号，市民可通过手机查询全市所
有网点的电子地图，以及租车流程、租车费用、服
务电话和租车卡办理等信息。

新增万辆公共自行车

感受北京无障碍设施的进步
杨 佳

政府救助不失位 困难家庭享关怀

云岗街道助失学儿童重返校园
宋新华

日前，北京市东城区和平里四小优质
资源带举行首届书画艺术展，展出了三所
校区学生创作的近 3000 幅作品。图为在活

动现场，同学们用五彩的画笔共绘百米
长卷，展示美育教育成果。

李继辉摄
（《北京日报》发）

今年再建500美丽乡村

东城百米长卷展美育东城百米长卷展美育

因父亲罹患重病，家住北京丰台区、年仅
12岁的小菁媛主动承担起照顾家庭的重担，洗
衣、做饭、取药“一肩挑”，学业却被迫因此中
止。日前，丰台区云岗街道在得知该家庭的特
殊情况后，及时向小菁媛一家提供了力所能及
的帮助，小菁媛得以重返校园读书。

图为 4 月 1 日，北京大兴区的一位居民在使用
公共自行车出行。 李 欣摄 （新华社发）
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